



Nº 17. Julio-septiembre 17

parc natural
de la serra
d'espada



territori
cultural

ALJUB

INFO trimestral del Parc Natural de la Serra d'Espadà

01

EDITORIAL

Los incendios forestales.... ¿se pueden apagar todavía en invierno?

03

DINAMIZACIÓN DEL TERRITORIO

03. Encuentro de los pueblos del Parque Natural

04. La Feria que queremos: miniencuentro en Ayódar

05. ¿Cómo dinamizo mi pueblo?

06

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

06. Demostración de saca de corcho.

07. El cangrejo de nuestros ríos. Jornada de suelta popular.

07. Jinquer, un pueblo abandonado.

08

FERIAS Y EVENTOS CULTURALES

08. Ferias de los pueblos del Parque Natural.

08. Jornadas culturales en Fanzara.

09. II Jornadas de cooperativismo en Almedíjar.

10

FORMACIÓN

10. Gestión y prevención de incendios forestales.

11. Más que palabras. Cómo comunicar el Cambio climático.

11. IV Encuentro de equipamientos de Educación Ambiental.

LOS INCENDIOS FORESTALES...¿SE PUEDEN APAGAR TODAVÍA EN INVIERNO?

Ya pasado el verano y adentrados en un otoño caluroso y seco, como va constatando la realidad del cambio climático, los comentarios (o augurios) que se escuchan en muchos de los pueblos del Parque Natural es “nos hemos librado este año, pero ¿cuándo nos tocará?...”.

El Gran Incendio Forestal (conocido como GIF), es aquél que afecta a más de 500 ha de monte; actualmente el dispositivo de extinción de incendios es muy efectivo, apagan más del 90% de los incendios que se producen en el territorio, sin que éstos pasen de conatos o de reducidas dimensiones; el problema surge con ese pequeño porcentaje de incendios, denominados de “6ª generación”, incendios extremos, que por su duración terminan modificando todo su entorno y creando condiciones para hacerse más grandes e intensos (Marc Castellnou). Se producen en paisajes caracterizados por un abandono del campo y de la gestión forestal, en donde se ha optado por los sistemas de extinción como única solución de dicho problema, generando la temida **paradoja de la extinción** (mientras más efectivos son los sistemas de extinción de incendios, y esto se traduce en que éstos se quedan, en más del 90% de los casos, en conatos e incendios de pequeñas dimensiones, la superficie forestal ha ido aumentando muchísimo, hasta tal punto que menos del 1% de los incendios se convierten en GIF, por la virulencia que adquiere, entre otros factores, por la gran disponibilidad de combustible en los montes). Los montes donde se dan este tipo de incendios se caracterizan por presentar gran carga de combustible, de biomasa, montes sin estructura o, más bien, con una estructura resultado de un paisaje incendiado veinte años atrás en el que no se actuó posteriormente, que se abandonó, por lo que ahora el paisaje está formada de manchas verdes, sí, los famosos sumideros de CO2, pero no de bosques.

Los bosques son biodiversos, se autorregulan, y los humanos con ellos también, en un contexto de clima cambiante. Y en este punto, ¿qué hacemos? gestionar. Gestionar para completar esa pata que hace cojear y tambalearse hasta caer el asiento de la perdurabilidad y resiliencia de nuestros montes, de nuestra realidad rural. Y esta gestión pasa por cambios en el concepto de nuestros espacios naturales, concebidos para la explotación de sus recursos (actualmente esos recursos se entienden por los derivados como destinos turísticos para el uso público) que revierten muy poco en el territorio, en su gestión. Y la gestión pasa por un cambio de conciencia a nivel global, tanto de los y las que habitan en el territorio, como de los miles de visitantes de las urbes periféricas que visitan y utilizan la naturaleza para su disfrute.

Las ayudas que sacan los entes públicos para dicho fin van todas encaminadas al asociacionismo, porque, igual que el monte cuando arde no entiende de fronteras, cuando se gestiona, tampoco, por lo que fórmulas como las asociaciones de propietarios forestales, cooperativas forestales y agrícolas, etc. son efectivas, economizando energías invertidas, ya sea en proyectos globales de transformación sostenible de los montes, como en la empleabilidad local, sustento de la conservación de nuestro paisaje. Y el visitante, también tiene un papel muy importante en la transformación sostenible del paisaje, en la gestión, ya que puede invertir en el territorio, en el consumo de productos artesanos, naturales, con costes cero en cuanto a la huella ecológica, un concepto muy presente actualmente, entendiendo que consumir productos de los espacios naturales, es consumir en una continuidad del paisaje sostenible ambientalmente y perdurable en el tiempo; adoptando medidas como las ecotaxas, que ayuden al mantenimiento de todas las que habitan y apuestan por vivir en el medio rural, muy idealizado en el imaginario global, en el que los servicios escasean o faltan, en muchas ocasiones (carreteras en condiciones precarias, falta de escuelas, servicios básicos precarios...).

La gestión responsable y sostenible, para transformar el paisaje natural en aras de su perdurabilidad.



XV ENCUENTRO DE LOS PUEBLOS DEL PARQUE NATURAL

LA FERIA DE LOS PUEBLOS SE CELEBRÓ EN HIGUERAS EL SÁBADO 1 DE JULIO

A las 11 de la mañana se inauguró la jornada, y se abrieron al público los diferentes espacios de las asociaciones, grupos y colectivos del parque. En el marco del Encuentro se presentó el **Festival Itinerante de Artes Escénicas en la Sierra de Espadán** que nace con el propósito de llevar la cultura a los pueblos de la Sierra Espadán.

https://www.facebook.com/pg/feslida/about/?ref=page_internal

Este evento itinerante es un momento especial para los 19 municipios que integran el Parque Natural de la Sierra de Espadán. Parte de la voluntad de articular un proyecto que vaya más allá de lo local y que integre a las personas, colectivos, asociaciones y empresas que habitan la sierra. Un foro desde el que reunirse, presentar sus trabajos, reflexionar sobre el presente y futuro de la sierra y ofrecer al visitante mil motivos para conocer, conservar y valorar este parque natural, sus municipios y su patrimonio

Para esta edición se preparó una completa agenda de actividades a partir de las 10 de la mañana con un itinerario guiado que recorre la ruta del agua de Higueras.

	10:00-11:00 ITINERARIO GUIADO POR LA RUTA DEL AGUA <i>Con la Asociación Cultural AGUANAJ.</i> Inscripción y salida en el stand del parque el mismo día de la Feria
	11:00- 12:00 INAUGURACIÓN DE LA JORNADA <i>El ball de Sant Viço</i> Teatro y música (itinerante) Organiza A TEMPO DANSA
	12:00-13:30 ¡SOCORRO! UNA MARIPOSA EN MI HUERTO <i>Conversamos sobre agricultura ecológica en parques naturales.</i> Cerca Badal. Agricultora ecológica LABIOFRANQUESA (Caudiel)
	13:00-14:00 DEGUSTACIÓN DE QUESOS Y LICORES ARTESANOS <i>Guiada por la quesería Los Corrales (Almedijar)</i> Local de la as. cultural, plaza del ayuntamiento
	14:30-16:00 COMIDA POPULAR <i>La cantina del Ruyo</i> Público asistente reserva previa 616 80 84 14
	16:00-18:00 REANUDAMOS LA FERIA <i>Continuamos con la muestra de productos y las exposiciones</i>
	18:00-19:00 CLAUSURA DE LA JORNADA <i>La cirríca</i> Circo (parquing del restaurante)

LA FERIA QUE QUEREMOS



LOS PUEBLOS DEL PARQUE NATURAL COMIENZAN A DEFINIR SU NUEVO MODELO APOSTANDO POR UN ESPACIO DE ENCUENTRO

El sábado 23 de septiembre nos reunimos en Ayódar para continuar con la definición participativa de los pueblos del Parque Natural de la Sierra de Espadán.

El miniencuentro de Ayódar se centró en la valoración de la Feria Anual de los pueblos del parque, tomando como punto de partida las ediciones realizadas hasta ahora. Siempre se destaca la implicación del municipio que acoge el evento y la participación de los pueblos. Precisamente, entre los elementos más importantes **se resalta la participación y presencia de las Asociaciones Culturales, verdaderas protagonistas** y punto central para conocer los valores, oficios, trabajos y modos de vida de la sierra de Espadán. Los participantes señalan la importancia de crear un **espacio para el intercambio de ideas** y con una programación amplia y para todos los gustos. Una feria de todos y para todos que conjugue tres partes relacionadas entre sí: naturaleza, cultura y reflexión.

Otro aspecto importante y tratado en todas las reuniones realizadas es la mejora de la difusión de todo aquello que sucede en nuestros pueblos. Es necesario diseñar una estrategia para ser más visibles dentro y fuera de nuestro ámbito. Como inicio hemos bautizado nuestro proyecto colaborativo con el nombre **Territori Espadà**, hemos diseñado un logo ([@yosoypep](#)) y creado un blog (www.territoriespada.com) para difundir las iniciativas culturales, en sentido amplio, de nuestro espacio.

Como primera acción dentro de este proyecto, estamos buscando elementos que integren a los municipios del Parque Natural con el objetivo de preparar un catálogo de recursos naturales y culturales. El primer elemento elegido es el agua, cada participante se encargará de seleccionar dos o tres ejemplos (objeto, paraje natural, construcción del agua, canción, dicho, anécdota...) en los que el agua sea protagonista. Será el punto de partida e hilo conductor que enlazará a los pueblos en el **XVI Encuentro de los pueblos del Parque Natural**, que celebraremos en **JULIO** de 2018 en **Tales**.



¿CÓMO DINAMIZO MI PUEBLO

EL 6 DE JULIO EL PARQUE NATURAL PARTICIPÓ EN UN TALLER DEL IVAJ EN SEGORBE.

Las personas que impartieron la sesión formativa eran dos miembros del equipo del proyecto **Jóvenes Dinamizadores Rurales** que está funcionando en Aragón. Se trata de una red de técnicos de juventud, coordinados desde una dirección del proyecto, y promovido por 14 Grupos de Acción Local. Sara Castro (coordinadora del proyecto) y Gloria Villalba (técnica de juventud de la comarca de Jiloca) contaron muy detalladamente todo el proceso desde el origen del proyecto de Jóvenes Dinamizadores Rurales.

<http://dinamizomipueblo.es>

Aunque la jornada estaba específicamente dirigida a técnicos de juventud, parte de su metodología puede aplicarse a nuestro proyecto cultural, ligado al Encuentro de los pueblos del Parque Natural. El objetivo es común, trabajamos en la formación y fortalecimiento de redes de colaboración locales. Lo fundamental para que la red funcione es el espíritu cooperativo y colaborativo, y no hay que olvidar que será esta cooperación lo que nos saque del aislamiento rural. El espíritu de cooperación también es contarlo, compartir el proyecto y dar a conocer lo que hacemos a otros para que les sirva. Fue motivador conocer su manera de trabajar, cómo funcionan las reuniones entre técnicos de juventud y jóvenes dinamizadores y cómo existen también diferentes niveles de implicación en los proyectos, y todos ellos van sumando a la construcción de los mismos





JORNADA DE SACA DE CORCHO

19 DE JULIO
EN ALCUDIA DE VEO

La Sierra de Espadán es conocida por sus frondosos alcornoques. El aprovechamiento de su corteza el “corcho” está ligada a esta tierra desde hace siglos. Su extracción, forma parte de la herencia cultural de los habitantes del Parque en el que unas pocas familias aún se dedican y transmiten de generación en generación. **La época del descorche es entre junio y agosto**, momento que aprovechamos para realizar esta actividad abierta al público para mostrarles “in situ” como se realiza acompañados por expertos en el oficio. En esta ocasión 65 participantes de todas las edades disfrutaron de la actividad.

No podemos olvidar que se trata de un aprovechamiento totalmente compatible con la conservación del alcornoque y que promueve una actividad económica no contaminante. Diferentes estudios certifican que la industria corchera es la única en el mundo que tiene emisiones de CO2 negativas, fijando más carbono que el que se genera en el proceso productivo.



Foto: Vicente Sancho

CAMPAÑAS DIVULGATIVAS

EL CANGREJO DE NUESTROS RÍOS

El cangrejo de río (*Austropotamobius pallipes*) fue incluido en el Catálogo Valenciano de Fauna Amenazada en 2004 en la categoría de “En Peligro de extinción”. Desde entonces la recuperación de sus poblaciones gracias al trabajo realizado en control de las poblaciones, cría y reintroducción y búsqueda de hábitats adecuados, conllevó su recalificación a la categoría de “Vulnerable” en la última revisión del Catálogo en 2013. El Parque Natural participa en el control de las poblaciones existentes y se proponen zonas de suelta para favorecer su reproducción. En esta ocasión se organizó una **suelta popular** para sensibilizar a la población sobre la problemática de esta especie y los problemas asociados a la liberación de especies exóticas en entornos naturales. La actividad se realizó el **26 de agosto en Higueras** y participaron 25 personas.

JINQUER, UN PUEBLO ABANDONADO

El patrimonio histórico y cultural está presente en el medio natural debido a la intensa relación del ser humano con el territorio, haciendo que **medioambiente y cultura parezcan inseparables** en nuestros espacios protegidos. Esta fue la temática de las actividades de interpretación de la red de PPNN durante el mes de septiembre.

El Parque ofertó un itinerario en Jinquer, visitando este emblemático despoblado y recorriendo antiguos caminos vecinales, hoy recuperados para la práctica del senderismo, sin olvidar el incalculable valor patrimonial que tienen. En la actividad, realizada el **23 de septiembre**, participaron 31 personas.



FERIAS DE LOS PUEBLOS DEL PARQUE NATURAL TRADICIÓN Y PRODUCTOS ARTESANOS EN AÍN, HIGUERAS Y ESLIDA

En los meses de verano, caracterizados por un incremento notable en la población de los pueblos de Espadán ya son un clásico la **Feria del Aceite** que el 5 de agosto organizó el Ayuntamiento de Higueras, el **Mercat a l'Antiga** de Aín, también el primer domingo de agosto y que celebró este año su XV edición. Sin olvidar **Mostra de productes** de Eslida, en la que es posible conocer y degustar los productos más característicos del municipio, destacando como no puede ser de otra manera la miel artesana.

I JORNADAS CULTURALES EN FANZARA

LA A.C. EL TURIO CREA UN ESPACIO PARA COMPARTIR EXPERIENCIAS

El **29 de julio** tuvo lugar en Fanzara las I Jornadas para el Conocimiento del entorno Espadán-Mijares, organizada por la asociación cultural El Turio en colaboración con el ayuntamiento. Se propuso como principal objetivo de la jornada la interacción de las distintas asociaciones o movimientos culturales de los municipios del ámbito territorial, y **compartir experiencias que sirvan para desarrollar iniciativas, estableciendo lazos culturales.**

El Parque Natural fue invitado a participar en la jornada y contribuyó con una ponencia sobre la riqueza natural y cultural de la Sierra de Espadán

II JORNADAS DE COOPERATIVISMO

ALMEDÍJAR, DEL 17 AL 21 DE OCTUBRE

Del 17 al 20 de octubre en el albergue La Surera de Almedíjar se celebraron las segundas **Jornadas de promoción del cooperativismo como herramienta sostenible para la empleabilidad y la responsabilidad social** organizadas por la cooperativa Canopia y financiadas por el Servicio Promoción Económica y Relaciones Internacionales de la Diputación Provincial de Castellón y por la Conselleria de Transparencia, Responsabilidad Social, Participación y Cooperación, de la Generalitat Valenciana.

Con la participación de la FEVECTA, Cultura Meraki, la asociación RuralAvanza y la asociación Espacio Crisol, los participantes adquirieron conocimientos teóricos sobre las cooperativas y las dinámicas colaborativas de trabajo, y desarrollaron sus ideas de proyecto, generando sinergias y colaboraciones. Las propuestas presentadas giraron en torno al desarrollo y la dinamización rural, la producción y la transformación de productos agropecuarios, el turismo rural, la gastronomía y la venta de productos locales.





PLANIFICACIÓN, GESTIÓN Y PREVENCIÓN DE INCENDIOS FORESTALES A LA POLÍTICA MUNICIPAL

19 DE SEPTIEMBRE EN CASTELLÓN

La jornada, dinamizada por representantes del Servicio Forestal, y de Prevención de Incendios Forestales, de la Consellería de Agricultura, Medio Ambiente, Desarrollo Rural y Cambio Climático, y representantes de empresas forestales especializadas en la planificación y gestión del monte con miras a la prevención de incendios, expusieron la línea de actuación reforzando la revalorizando del aprovechamiento multifuncional y sostenible de los recursos que proporcionan los montes (energéticos, micológicos, apícolas, de pastos, turísticos, etc.) y de las herramientas que, desde la Administración, se ponen a disposición de los municipios, como base para la prevención de incendios forestales. En este sentido, se hizo hincapié en la línea de **ayudas destinadas a la realización o revisión de planes locales de prevención de incendios forestales (PLPIF) en el marco del Programa de Desarrollo Rural 2014/2020 de la Comunitat Valenciana**. La planificación, tanto en lo que respecta a la prevención de incendios forestales, como a la extinción de los mismos, se planteó como una herramienta fundamental e imprescindible para combatir los efectos que este riesgo puede tener sobre el territorio y patrimonio natural. Es por ello que disponer de la planificación en materia de prevención no solo es una obligación legal, sino también una necesidad y una oportunidad.

También se informó en la Jornada sobre las diferentes herramientas que los municipios pueden ejecutar para su planificación forestal, como son los Instrumentos de Gestión, para los aprovechamientos forestales, declarándolos de interés comunitario, ejemplificando medidas llevadas a cabo en pequeños municipios de interior para la recogida de setas, con la creación de cotos micológicos, preservando este recurso, de forma que revierta en el desarrollo económico y social, así como generador de un turismo sostenible.

MÁS QUE PALABRAS

CÓMO COMUNICAR EL CAMBIO CLIMÁTICO

A principios de julio se impartió al personal que trabaja en los parques naturales de la Comunidad Valenciana el curso **“Más que palabras: percepción del cambio climático y como comunicarlo en parques naturales”**. Este curso semipresencial de 15 horas de duración fue organizado por la Dirección General de Medio Natural (Servicio de Espacios Naturales Protegidos) e impartido por el Centro de Educación Ambiental de la Comunidad Valenciana (CEACV). Los contenidos impartidos se adaptaban plenamente para poder implementar acciones de divulgación y comunicación en nuestros Espacios Protegidos sobre el Cambio Climático.

IV ENCUENTRO DE EQUIPAMIENTOS DE EDUCACIÓN AMBIENTAL

28-30 DE SEPTIEMBRE EN EL CENTRO DE EDUCACIÓN AMBIENTAL DE LA COMUNIDAD VALENCIANA

Representantes de la red de parques naturales de la Comunidad Valenciana presentaron propuestas para potenciar la presencia de la educación ambiental en el sistema educativo. El IV Encuentro de Equipamientos de Educación Ambiental coincidió con el XIV Seminario organizado por el Centro Nacional de Educación Ambiental (CENEAM), Ministerio de Agricultura, Alimentación, Pesca y Medio Ambiente y el CEACV, el Centre d'Educació Ambiental de la Comunitat Valenciana, Conselleria d'Agricultura, Medi Ambient, Canvi Climàtic i Desenvolupament Rural.

En el Encuentro celebrado en el CEACV (Alquería dels Frares-Sagunt) participaron 102 personas pertenecientes a 10 Comunidades Autónomas de todo el Estado.

El programa, las comunicaciones, los talleres y los pósters se pueden consultar en el enlace del XIV Seminario de Equipamientos de Educación Ambiental del Centro Nacional de Educación Ambiental.

<http://www.mapama.gob.es/es/ceneam/grupos-de-trabajo-y-seminarios/equipamientos-de-educacion-ambiental/equipamientos-14.aspx>

